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ET SI NOUS 

Compte rendu réunion du 24/04/21 en visio 

Etaient présents : Régine, Lionel, Véronique, Grégoire, Marushka, Paul, Cat VDE, Annick, Christian , 

Danièle, Laure, Roxane, Yves, Marijo. 

Compte Rendu Marijo 

Avant de commencer et en attente que tous soient connectés, Régine évoque la possibilité de 

transmettre les mails sans adresses en copie cachée. Cela permettrait de voir qui a reçu les 

documents et ne pas oublier quelqu’un. Le désavantage est que l’on risque de voir les adresses 

dévoilées par inadvertance (ou récupération)  et ainsi recevoir des pubs ou mails indésirables. Il est 

donc décidé d’inclure un rappel à la vigilance dans les messages et différents envois. 

La liste a été mise à jour avec 33 adhérents à aujourd’hui. 

Ordre du jour : 

- Questionnaire Climat 

- Projet Biodiversité présenté par Roxane 

- Avancement des travaux du bar 

- Bien Vieillir Ensemble. 

BIEN VIEILLIR ENSEMBRE  

Un petit groupe s’est réuni pour vérifier les motivations de chacun-e, le projet n’est pas abandonné 

et Cécile qui fait partie du groupe a donné des pistes intéressantes auprès de personnes qu’elle a pu 

rencontrer. Les villages ont perdu plusieurs personnes âgées. 

 

LE BAR 

La peinture est finie. Yves s’est occupé des achats d’électroménager.  Pour l’instant il est décidé de 

ne pas acheter trop de tables et chaises, en cas de besoin il est possible d’emprunter les tables et 

bancs du comité des fêtes. Eviter les gros meubles difficiles à déplacer et  avoir plutôt de petites 

unités. Le chantier est visitable pendant que le menuisier est là (encore une 15aine de jours). 

 Il faudrait que les gens qui sont intéressés se manifestent. Un framadate circule. Peut-il être  

renvoyé ? (ndlr). 

 Appel à imaginer l’inauguration afin d’attirer les plus de monde possible et ne pas « rater le coche ». 

Marushka a rencontré M Coq, il se dit intéressé s’il y a des jeux de cartes. 

 

QUESTIONNAIRE CLIMAT 

Les mairies ont été sollicitées pour officialiser la démarche et apporter un soutien à la diffusion du 

questionnaire. Les approches dont différentes, Barci et Esparron sont OK  ( distribution et mise à 

dispo d’une boite à lettres), à Lardier le Maire s’est dit intéressé par le document de Ph. Rossello, La 

Maire de Vitrolles souhaite consulter son conseil. Régine suggère  un nichoir – boite à lettres pour la 

récup des questionnaires. 

 

Reste à décider comment sera diffusé le questionnaire . 

Il est important que ce soient les habitants des villages qui répondent  individuellement, et de 

solliciter les jeunes ( unanimité sur ce dernier point). Essayer d’avoir un maximum de réponses 

numériques. 

- une affiche avec QRcode  a été préparée par Régine ; 
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- par mail, la diffusion peut être faite sur les quelques 250 adresses que Lionel a collectées 

(bar, associations, etc) ; 

- Le questionnaire est en ligne sur le site d’ESN avec des liens depuis le site des mairies qui 

ont accepté.  

Pour la diffusion papier à mettre dans les boites à lettres, c’est plus complexe : combien 

d’exemplaires  tirer? Ne pas oublier qu’il faudra avoir des boites à lettres pour réceptionner les  

documents et saisir les réponses envoyées par papier … 

 

Ph. Rossello s’occupe de condenser le questionnaire pour qu’il ne représente plus qu’une feuille 

A4 R°V° . 

 

Tous conviennent  qu’il faudra expliquer le but du questionnaire, voire aider à son remplissage.  

Chacun peut avoir quelques feuillets à donner qu’éventuellement il peut photocopier. Si chaque 

membre peut contacter une dizaine de personnes, le nombre de réponses peut vite être 

conséquent. 

S’organiser entre nous pour les personnes à contacter et demander à Rossello de prévenir quand 

il reçoit des réponses identifiées afin de ne pas relancer inutilement. 

Laisser un mois de délai de réponse. Coup d’envoi à partir de la réponse de la mairie de Vitrolles.  

Contacter les radios et passer un article dans le DL. 

 

PROJET BIODIVERSITE présenté par Roxane. 

Installée aux Faysses depuis 1 an, Roxane, enseignante chercheuse,  est porteuse d’un projet 

qu’elle a commencé à présenter à ESN en février. Il s’agit de recenser ce qui existe en termes de 

biodiversité sur le plateau pour sensibiliser les habitants et le grand public. Elle demande un 

soutien d’EsN. 

Elle présente les avancées du projet depuis février : 

- Pour l’ensemble de son projet, porté par l’association lilloise le CoBOY (Collège de Biologie 

des Oubliés de Yale - http://www.coboy.org/ ), Roxane a pu s’engager sur un projet Leader. 

Cela suppose un dossier imposant à présenter fin juin et beaucoup de travail d’élaboration 

des partenariats, car outre l’appui de scientifiques il lui est nécessaire d’obtenir l’appui des 

locaux. Leader impose que l’action présentée soit en adéquation avec les attentes du 

territoire.  En outre, le calendrier Leader lui  impose de modifier quelque peu son 

organisation du temps. A noter : son projet s’étale sur à minima 3 ans. 

- Elle a ainsi contacté diverses organisations scientifiques et des associations locales. Elle 

propose une première phase pour l’année 2021 à laquelle ESN pourrait participer :  

o Sensibiliser le public avec les outils de la science participative, 

o Organiser des sorties sur le terrain, 

o Production d’un petit livret à vocation informative et touristique, 

o Participation à la Fête de la Science en octobre 2021 avec  des ateliers de science 

participative, une expo photo, le livret et un spectacle. 

 

Une expérimentation a été mise en œuvre depuis quelques semaines sous forme de sorties 

promenades sur le site de la Pierre du Coq. Chacun observe, photographie, interroge sur les 

fleurs, insectes, pierres… Un petit compte-rendu sera diffusé. D’ici une quinzaine, une 

plateforme - galerie photo sera proposée où chacun pourra proposer ses propres photos et 

observations et demander l’identification. 

 

Laure évoque le fonctionnement d’ESN et demande si le projet présenté émane d’un groupe 

constitué ?  

A quoi Roxane répond que si le CoBOY est porteur du projet, les valeurs qui animent les deux 

structures – environnement / lien social - sont identiques et pourraient se regrouper pour 

travailler ensemble.  
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Paul intervient : quand un projet nait dans ESN, c’est par regroupement de quelques individus 

qui conviennent d’expérimenter quelque chose, il n’est pas utile de mobiliser l’ensemble de la 

population pour démarrer une action. C’est l’objet de la présentation d’aujourd’hui : élargir à 

d’autres personnes susceptibles d’être intéressées. 

 

Selon Régine,  il serait intéressant de diffuser l’information auprès des membres afin que ceux 

qui se sentent concernés puissent participer. 

 

Lionel ne voit pas l‘articulation avec le GREC et souligne qu’au plan financier, chaque groupe est 

allé chercher des subventions, mais souligne que le projet Sentier des Papillons a été abandonné 

et que le projet présenté correspond assez avec l’esprit qui y était développé. 

A quoi Roxane répond que l’articulation avec le GREC est l’ancrage sur un même périmètre, 

qu’elle recherche elle même ses subventions – des contacts avec le département, le CEDRA, les 

Communes  et l’école ont été ou vont être pris. A terme, c’est une activité culturelle sur et pour 

le territoire. 

 

Régine évoque le budget annoncé, important pour ESN, mais précise que l’organisation des 

sorties, la publication et le spectacle sont bien dans l’esprit qui anime ESN. 

Selon Lionel, il est nécessaire de s’entendre dans ESN pour manifester notre intérêt et voir dans 

la pratique comment les associations peuvent s’articuler. Sur le plan financier la somme n’est 

pas énorme mais importante. Il souligne qu’il est courageux de vouloir installer ce genre de 

projet et qu’il fait partie de ce que l’on recherche au niveau des valeurs de participation 

citoyenne. 

Laure acquiesce sur les valeurs mais préfèrerait que les subventions viennent préalablement 

d’autres sources, être sûre que le Leader entre dans le projet, que cela ne revient pas à financer 

le projet d’une autre association. 

Roxane : concernant le Leader, c’est l’inverse, il est nécessaire d’avoir des fonds propres pour 

accéder à ce type de financement cela correspond à la preuve de l’ancrage dans le territoire. 

C’est un gros projet pour un petit territoire. Il y a ici un gros collectif (ESN) et qui œuvre sur les 

mêmes objectifs. D’autres associations locales ont été contactées et ont répondu positivement 

selon leurs moyens.  

Lionel  - Il faut savoir si nous manifestons de l’intérêt et voir comment il peut se matérialiser, par 

la diffusion par exemple.  

Roxane : le calendrier Leader m’impose son rythme, je suis preneur de toutes idées, contacts … 

j’ai encore tout le mois de mai qui sera entièrement employé à cette recherche. 

 

Marushka intervient  pour  souligner un certain manque d’enthousiasme au moins sur le 

principe de donner un coup de pouce.  

 

Régine souligne qu’un projet de ESN rencontre une porteuse de projet et qu’il y a surement 

moyen de penser un partenariat. 

 

Laure demande si Roxane a sollicité la Fondation de France.  

-  Ils fonctionnent par département et  n’ont plus d’actions sur le 05. Ce dont j’ai besoin 

prioritairement c’est d’un soutien. Est-ce que la Fête de la Science vous intéresse ?  

Lionel : tu pourrais contacter Herbiolys et Acanthys à Plan de Lardier. 

- Toutes idées que vous pourriez avoir sont les bienvenues, je pensais aussi contacter des 

producteurs locaux … 

 

Régine en revient au budget et demande s’il serait acceptable de transférer les fonds initiaux du 

Sentier aux Papillons sur le projet Biodiversité ? 
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Annick précise qu’on n’a pas encore reçu tout l’argent de la FdF, 30.000 € ont été versés et 8000 

sur le projet GREC, il reste de l’argent à percevoir et il faudrait envoyer les factures et  demander 

le solde. 

Yves rappelle  qu’une réunion a eu lieu pour revoir et redispatcher les fonds  ( voir CR 

précédent) et dit que c’est possible, cela a déjà été fait, pour le cinéma par exemple. 

 

Lionel signalant  que sur les 10 projets FdF tout n’a pas encore été engagé, s’interroge sur le 

calendrier de réception des versements  

- C’est d’un engagement dont j ‘ai besoin, je ne demande pas que les fonds soient versés de 

façon urgente 

 

Marijo revient sur le manque d’enthousiasme : si ESN n’est pas partenaire de ce type de projet, 

je ne vois pas ce qu’on y fait  (précisions par courrier joint – ndlr). 

 

Lionel clôt la séance en reposant la question : A t’on envie de soutenir le projet moralement et 

financièrement ? 

 

Rendez vous le 29 mai, en présentiel  chez Marushka à 17 h – ceux qui le souhaitent pourront 

aller voir les travaux du bar avant ( rdv 16h30 sur place). 

 

Fin de la séance. 

 

 

Paul, parti avant la fin n’a pu faire ce petit point sur le Jardin solidaire et a demandé que ce 

message soit rajouté au compte rendu :  

 
LE JARDIN SOLIDAIRE 

Qui dit printemps dit grande activité aux jardins 
Après avoir semé les petits pois en mars, plusieurs lignes subirent les gels mais ont décidé de s'en remettre. 
Les pommes de terre pointent leurs premières feuilles , les oignons et les échalotes décident  de regarder le soleil 
du matin. 
Quelques bandes de terre ont vécu le passage de la carmagnole avec soulagement  et certaines accueillent les 
graines de carottes et de fleurs.  
Les haricots et les tomates attendront fin mai pour participer aux agapes potagères. 
Une chasse par pièges est en cours afin de réduire les ravages souterrains des rongeurs. 
 
Rappelons que tous les matins, une relative activité s'exprime aux jardins, aussi qui désire venir voir ou participer 
vient . 
Possible d’appeler par téléphone Josiane et Athmane pour un autre horaire.  
 
Toujours cette suggestion de réserver dans son jardin qq plantations et récoltes destinées à la solidarité. 
 

  


